

## **Présentation des enseignants responsables d'un « groupe de base »**

**2024-2025**

Chaque étudiant FPP a obligation de s'inscrire et de participer à un « groupe de base » (Lyon, Paris, Bordeaux). La variété des formules permet à chacun de trouver un groupe à sa convenance. Il en existe le samedi (mensuel x 8 regroupements), en week-end à Lyon (x 6 regroupements), en semaine à Lyon hebdomadaires ou bimensuels. Ces groupes sont sous la responsabilité exclusive de l'Université Lumière Lyon 2. Les différents groupes sont équivalents. Le « groupe de base » est un creuset élaboratif ; il s'y développe un travail de pensée groupal et donc une tonalité spécifique. Il est recommandé de changer de « groupe de base » de temps à autre de manière à se confronter à des manières de penser différentes.

Inscription dans les groupes primo-entrants : nous vous enverrons un sondage où il vous est demandé de choisir la ville et le jour du regroupement qui vous conviennent.

Pour les anciens étudiants FPP : nous vous demanderons si vous souhaitez changer ou garder le même groupe de base que l'année précédente. Si vous souhaitez changer, nous vous demanderons de mentionner 3 choix, de manière à permettre l'ouverture et le renouvellement de groupes.

## LYON



### **Thierry BRUYERE**

**Groupe du samedi à Lyon – 11h45 à 17h45**

Educateur spécialisé de formation initiale, principalement dans les secteurs de la protection de l'enfance et de la grande précarité, il s'est orienté vers le cursus de la FPP afin d'éclairer sa pratique éducative par un regard plus clinique. Aujourd'hui, il exerce comme psychologue clinicien dans différents champs d'activités.

Ses thématiques de travail et de recherche sont orientées vers les cliniques de la marginalisation, lesquelles l'amènent à s'interroger sur l'intrication entre désaffiliation sociale et aliénation psychique. A l'appui de ses différentes expériences et pratiques cliniques, il s'intéresse aux processus de subjectivation et désobjectivation qui y sont à l'œuvre. Son attention est guidée par le souci de comprendre ces situations de méinscription dans toute leur complexité, comme espaces de résistance et espaces d'aliénation. Ce travail de recherche se poursuit actuellement sous la forme d'un doctorat en psychopathologie.

Sa pratique groupale dans différentes institutions pour de l'analyse de la pratique ou institutionnelle, lui permet d'articuler cette thématique de recherche avec les effets psychiques et groupaux vécus par les professionnels du social et du médico-social, en lien avec la dérégulation des méta cadres institutionnels et sociaux.

Aujourd'hui sa pratique clinique en tant que psychologue clinicien l'amène à avoir un temps de consultations en maison d'enfants à caractère social, à exercer en cabinet libéral et à intervenir comme formateur dans le champ de la formation en travail social.



### **Florence CROS**

**Groupe du samedi à Lyon – 11h45 à 17h45**

Florence Cros est psychologue du travail, Maître de Conférences en Psychologie du Travail au sein du laboratoire GRePS et membre des équipes pédagogiques des départements Psychologie Sociale et du Travail et Formation en Situation Professionnelle. Elle intervient également depuis 10 ans au sein de la filière psychologie du travail du Cnam

Auvergne Rhône-Alpes.

Après l'obtention de son doctorat à l'Université Lyon 2 en 2017, elle s'est orientée vers le domaine privé en exerçant en tant que consultante – psychologue du travail au sein d'un cabinet de conseil lyonnais. Consciente que les pratiques d'intervention nécessitaient être interrogées au gré des situations de travail, elle est, par la suite, retournée vers le champ de la recherche et s'est intéressée plus spécifiquement aux effets du télétravail sur l'activité et la santé des individus et collectifs de travail. Ce qui rejoint ses intérêts de recherche développés depuis ses travaux de master et en thèse. Ceux-ci portent notamment sur les conditions d'acceptation et d'appropriation des dispositifs digitaux par les collectifs ainsi que sur l'accompagnement de ces collectifs mais aussi des organisations dans les reconfigurations (individuelles, collectives, organisationnelles) opérées en lien avec le développement technologique. Pour ce faire, elle mobilise particulièrement les

méthodologies qualitatives et celles développées dans le champ de la clinique du travail afin de saisir l'activité dans une perspective tant développementale que située.



## **Hélène DESCUBES DEMIRDJIAN**

**Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45**

Psychologue clinicienne, Hélène Descubes Demirdjian a entamé ses études de psychologie via le cursus FPP. Sa formation initiale en Ecole de commerce l'a amenée à exercer dans le domaine commercial avant de reprendre des études et de s'orienter professionnellement vers la psychologie. Après un Master Professionnel en Psychopathologie et psychologie clinique à Lyon 2 et la découverte, au cours des stages, de la clinique psychiatrique auprès d'adultes et d'adolescents, elle a exercé pendant plusieurs années son métier de psychologue dans un Centre de dialyse au sein d'un hôpital général. Cette pratique lui a permis d'approfondir l'approche psychosomatique du sujet et d'évoluer dans des activités très variées en tant que psychologue, notamment sur le plan institutionnel.

Parallèlement, elle a assuré une permanence d'accueil et d'écoute pour les étudiants et le personnel de l'Université Lyon 2 au sein du Centre Louise Labé. Elle exerce actuellement en cabinet libéral, ayant développé une pratique du bilan psychologique auprès des enfants et des adolescents, avec un croisement des épreuves psychométriques et projectives qui donne un point de vue clinique tout à fait intéressant. Elle assure également la supervision d'équipe en institution. Ses centres d'intérêt concernent également la transmission transgénérationnelle intrafamiliale et intracommunautaire.



## **Marjolaine DOUMERGUE**

**Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45**

Marjolaine Doumergue est psychologue sociale, Maîtresse de Conférence en Psychologie Sociale et Formation en Situation Professionnelle. Elle s'est formée initialement à la Psychologie et à la Sociologie à Nancy et Francfort, puis à la Psychologie du Lien Social à Lyon2. Ses recherches s'inscrivent au sein de l'approche des représentations sociales, et croisent les apports de celle-ci à ceux d'autres disciplines des sciences sociales. Certains de ses travaux, dont ses travaux de thèse, s'intéressent au vécu des parents par recours au don de gamètes et aux discours publics (institutionnels, politiques, médiatiques...) y ayant trait, pour penser ce qui fait sens commun autour des questions anthropologiques fondamentales de la parenté et du don. D'autres de ses travaux œuvrent sur les terrains de la santé (rapports aux biotechnologies, champ du VIH...), et de l'éducation. Via la psychologie sociale de la connaissance, entre autres, elle s'intéresse plus largement aux rencontres et aux passages entre les différentes ressources symboliques que sont les diverses formes de savoirs, expérientiels et théoriques.



## Joséphine DUFOUR

Groupe du mercredi à Lyon - 18h30 à 21h30

Joséphine Dufour, psychologue clinicienne, psychothérapeute, psychomotricienne D.E., formatrice AES

Psychomotricienne pendant 15 ans auprès d'enfants souffrant de troubles du comportement et de la personnalité (ITEP, IME, CEM, libéral), j'ai expérimenté diverses médiations psychocorporelles, en particulier le jeu dans sa dimension psychomotrice. Cette approche m'a révélé des transformations psychiques où le corps entendu comme contenant et contenu donne forme à des vécus destructeurs précoces inexprimables. Après avoir modélisé cette démarche dans un master de recherche en FPP, j'ai poursuivi en clinique adulte et abordé une théorisation dans un master professionnel.

J'exerce à présent en gérontologie, où les questions du corps se reposent au travers des liens de dépendance, lors de la remise en jeu des liens primaires dans la relation de soin. Mon cadre de réflexion porte sur l'institutionnalisation du sujet âgé à partir d'une approche clinique des différentes groupalités institutionnelles réunies autour d'une triangulation plus ou moins conflictuelle famille/résident/soignant. Dans ce cadre, la mise en œuvre de dispositifs pertinents pour l'émergence des processus de symbolisation et de transformation me fait porter un intérêt croissant.



## Philippe GRONDIN

Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45

Psychologue clinicien, psychanalyste, il exerce dans le secteur hospitalier, plus précisément en pédopsychiatrie. Il a pratiqué quinze années en hôpital de jour où il assurait une fonction de psychologue institutionnel avec la régulation des ateliers à médiation thérapeutique comme point pivot. Son intérêt pour la question du soin à plusieurs en était à la pratique des ateliers à médiation thérapeutique avec un public d'enfants psychotiques et autistes l'a conduit à s'engager dans un travail de recherche qui s'est conclu par la rédaction d'une thèse.

Actuellement, il partage son temps entre un Centre Médico Psychologique (CMP), une pratique en cabinet et une charge de cours à l'université (DUCAMAA, M2R, Formation Continue : Supervision d'équipe, régulation institutionnelle, atelier d'écriture). Des interrogations continuent de jaloner sa pratique, elles ont pour axe la dynamique des groupes thérapeutiques, la place du corps et de l'archaïque dans les processus dits soignants, l'archaïque et la dimension institutionnelle.



## Raphaël MINJARD

Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45

Psychologue clinicien de formation, il enseigne dans le cadre du Département Clinique de l'Institut de Psychologie de l'Université Lyon 2 en tant que maître de conférences, HDR. Il est responsable du dispositif de Formation à Partir de la Pratique. Suite à un parcours de recherche consacré à la modélisation des processus psychiques à l'éveil de coma et au vécu des patients en réanimation.

Ses travaux de recherche actuels se portent sur :

- L'éveil à la sensorialité et l'approche de l'inconscient au travers des situations des états somatopsychiques complexes telles que l'éveil de coma, les prises en charge d'urgence et la douleur aiguë et chronique.
- Les rapports sujets, hôpital, société
- Les dispositifs cliniques aux limites et le rapport entre psychanalyse et sciences

L'essentiel de sa pratique actuelle de psychologue repose sur un travail de consultation individuelle dans le cadre d'une pratique privée et institutionnelle au sein d'une équipe hospitalière pluri-professionnelle de consultation douleur. Il assure également des interventions en analyse de pratique et en régulation institutionnelle, dans les secteurs du soin et du social. Il est également co-fondateur du collectif PsyRéa ayant pour objet de développer des dispositifs cliniques et de recherche en réanimation.

[www.raphaelminjard.com](http://www.raphaelminjard.com)



## Lila MITSOPOULOU-SONTA

Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45

Lila MITSOPOULOU est psychologue clinicienne, Maître de Conférence en Psychologie Clinique et Formation en Situation Professionnelle. Ses axes de recherche portent sur les groupes thérapeutiques et les groupes à médiation. Le sujet de son doctorat concernait les processus de figurabilité de l'affect dans les groupes thérapeutiques avec la méthode Photolongage et la méthode de psychodrame psychanalytique de groupe auprès des adolescents. Les situations des pathologies extrêmes de la subjectivité comme les pathologies limites, les pathologies addictives, les pathologies des agirs et d'autres formes de violence qui sont omniprésentes dans notre société sont des axes de travail qu'elle élabore avec l'approche groupale.

Elle exerce dans le secteur hospitalier, plus précisément en psychiatrie adulte où elle a une clinique individuelle, groupale et institutionnelle. Elle assure aussi des interventions en analyse de la pratique et elle exerce en libéral auprès d'enfants, adolescents et adultes.



## **Julien PAYET**

**Groupe du samedi (13h45 - 17h45)**

**et du dimanche (9h - 11H45 et 13h30 - 16h30) à Lyon**

Psychologue clinicien de formation, il exerce depuis plus de 15 ans en cabinet pluridisciplinaire au sein duquel il reçoit des patients en individuel, en couple et en famille. Sa pratique clinique tente de mettre au travail l'exercice libéral et son articulation avec la politique actuelle du soin psychique.

Il est également Maître de Conférences Associé au sein du Département Formation en Situation Professionnelle de l'Institut de Psychologie. Outre ses enseignements en Formation Initiale, il est aussi responsable de Formation au sein du service de Formation Continue de l'Institut où il anime et conçoit des formations pour les professionnels des secteurs sanitaire et médico-social. A travers cette activité il interroge les enjeux de transmission, du rapport au Savoir et soutient la formation pensée comme un processus élaboratif.

Membre de la commission pédagogique du DUAPR (DU Analyse de la Pratique et Régulation Institutionnelle), son activité d'accompagnement d'équipes (analyse de la pratique, supervision, formation...) propose des espaces de clinique groupale dans lesquels la réflexivité et le soutien aux professionalités interrogent le travail du négatif et les enjeux transférentiels au sein des pratiques.

Également engagé dans un travail de doctorat, ses thématiques de recherche portent sur les effets de désinstitutionnalisation et de désaffiliation à l'œuvre dans les organisations contemporaines, en particulier dans les champs du handicap et de l'éducation spécialisée.

Référé à la clinique groupale et institutionnelle, il interroge notamment les enjeux d'inclusion et le développement de dispositifs d'accompagnement qui tentent de répondre à ces nouveaux paradigmes.



## **Sandrine PELLISSIER-PLATTIER**

**Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45**

Sa formation initiale en histoire de l'art et philosophie la conduira à travailler dans les métiers du livre, édition et presse, pendant une dizaine d'années. Elle se formera ensuite à l'animation de groupes cliniques et thérapeutiques puis s'inscrira dans le cursus F.P.P. à Lyon. Durant ces années de reconversion professionnelle, elle travaillera dans l'écoute, la prévention des toxicomanies et la formation. Après un D.E.S.S. de psychopathologie clinique, elle valide les D.U. « analyse de la pratique » et « approche psychanalytique et groupale de la famille » dans un souci de modélisation théorique fondé sur sa pratique clinique.

Ses activités cliniques se déclinent dans différents environnements professionnels : en équipe institutionnelle (en milieu carcéral, puis dans un service hospitalier et depuis 2019 auprès de

demandeurs d'asile) ; en cabinet libéral et en tant qu'intervenante en analyse de la pratique auprès d'équipes éducatives et soignantes.



### **Marjorie POUSSIN (absente actuellement)**

Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45

Psychologue et Maître de Conférences à l'Institut de Psychologie depuis 2005, elle enseigne au sein du Département PsyDEV (Développement, Éducation et Vulnérabilités) essentiellement sur les problématiques liées au handicap à partir de modélisations issues de la psychologie du développement et de la psychologie de la santé. Elle a initialement travaillé, tant au niveau de la recherche que de sa pratique de psychologue, auprès d'un public d'adolescents atteints de surdit , puis s'est formée à la thérapie familiale dans une approche systémique. Ses travaux de recherches visent à éclairer l'expérience de handicap en considérant à la fois les vulnérabilités et les processus adaptatifs du sujet en développement dans ses différents contextes (familial, éducation, institution...).

Actuellement, elle participe à la professionnalisation des étudiants au sein du Master PEF (Psychologie Éducation et Formation) et intervient également dans la formation des Psychologues de l'Éducation Nationale, l'accompagnement VAE ainsi qu'en formation continue auprès de professionnels de différents secteurs (hospitalier, médico-social, protection de l'enfance, libéral) sur les dispositifs d'accompagnement familial et les outils de médiation.



### **Céline RACIN**

Groupe du mardi à Lyon de 17h45 à 19h45

Céline RACIN est psychologue clinicienne, maîtresse de conférences en psychologie clinique et psychopathologie, membre titulaire du Centre de Recherche en Psychopathologie et Psychologie Clinique (CRPPC) et des équipes pédagogiques des Départements de Psychopathologie et psychologie clinique et de Formation en Situation Professionnelle à l'Université Lumière Lyon 2.

Après une première expérience professionnelle d'ergothérapeute en service de psychiatrie adulte de secteur pendant 8 ans, elle soutient sa Thèse de Doctorat de Psychologie en 2017 à l'Université Paris Descartes - Sorbonne Paris Cité.

En appui sur son activité clinique en service hospitalier de gériatrie, ses travaux actuels ont pour objectif de mieux comprendre l'expérience sensible et singulière des hommes et des femmes qui rencontrent, sur le chemin du vieillissement et de la vieillesse, la nécessité de soins de longue durée. La signification subjective spécifique que revêt la dépendance pour les sujets concernés est examinée à l'aune des travaux en psychologie clinique et psychopathologie orientés notamment par les études psychanalytiques sur le vieillissement et le handicap. Elle étudie leur valeur heuristique en articulation avec les apports de la neuropsychologie cognitive, de la sociologie et de la philosophie. La perspective holistique retenue vise à repérer les problématiques psychiques complexes sous-jacentes, individuelles, groupales et institutionnelles, ainsi que les possibilités de mobilisation des processus psychiques qui soutiennent la construction subjective de l'individu tout au long de la vie.

Ces thématiques princeps servent de point d’ancrage à une réflexion plus large portant sur :

- l’actualité de la métapsychologie mise à l’épreuve des problématiques contemporaines ;
- les enjeux épistémologiques et méthodologiques engagés dans l’abord d’objets d’études pluri-référentiels, notamment en contexte institutionnel et médico-social ;
- les aménagements spécifiques des dispositifs thérapeutiques auprès de populations et dans des contextes non prévus dans le cadre analytique originel ;
- les méthodes de recherche en psychologie clinique et psychopathologie (dont les épreuves projectives, particulièrement le Rorschach et le Thematic Apperception Test, selon les modalités d’utilisation, d’analyse et d’interprétation psychanalytique de l’École Française).



### **Jessica ROSAND SOTO**

**Groupe du samedi à Lyon - 11h45 à 17h45**

Psychologue clinicienne spécialisée dans l’enfance, l’adolescence et la thérapie familiale systémique, elle exerce actuellement au sein d’un dispositif ITEP et SESSAD (service d’éducation spécialisée et de soins à domicile) auprès de jeunes présentant des troubles du comportement. Sa pratique clinique en institution médico-sociale (mais aussi auparavant en pédopsychiatrie) lui a donné le goût du travail en équipe transdisciplinaire.

Elle est également maîtresse de conférences associée au sein du Département Formation en Situation Professionnelle de l’Institut de Psychologie et responsable de formation pour le service de Formation Continue. Ses interventions portent sur l’approche systémique, le travail avec les familles, le développement psychoaffectif et cognitif de l’enfant et de l’adolescent.

Enfin, son travail de recherche doctorale porte sur la théorie de l’attachement, questionnée au regard du contexte d’évolution du sujet. Elle s’intéresse ainsi aux liens d’attachement tout au long de la vie et à l’influence des systèmes d’appartenance du sujet dans la construction de son sentiment interne de sécurité. Cette thématique est donc régulièrement abordée dans ses interventions, dans une idée de transdisciplinarité marquant le souci de mettre en lumière la complexité des processus psychiques en jeu.

## PARIS



### **Cyprien ANROCHTE**

**Groupe du samedi à Paris - 11h à 17h**

Psychologue en pédopsychiatrie, il exerce au sein d'un service d'accueil familial thérapeutique et dans une unité de soins-études. Il est également volontaire pour les interventions d'une Cellule d'Urgences Médico-Psychologiques. Ce travail dans ces différentes institutions lui permet de développer une pratique faite d'espaces individuels, familiaux, groupaux, de réflexions institutionnelles et d'analyses de pratiques.

Issu du cursus FPP, il a travaillé pendant une vingtaine d'années, comme infirmier, dans un secteur de psychiatrie adulte et dans la prévention du suicide. C'est à partir de cette expérience qu'il a commencé à construire une pensée théorique en appuie notamment sur la psychothérapie institutionnelle et la psychanalyse.

Ses thématiques de réflexions ont pour point commun d'essayer d'articuler les expressions cliniques individuelles avec les dimensions groupales, institutionnelles, culturelles et politiques. Il enseigne également la psychopathologie pour le Diplôme Universitaire de musicothérapie de l'université de Nantes.



### **Monique LETANG**

**Groupe du samedi à Paris - 11h à 17h**

Éducatrice spécialisée de formation, docteure en psychopathologie et psychologie clinique, elle a exercé dans différents secteurs relevant de l'enfance inadaptée, du milieu ouvert avec mandat judiciaire, de la pédopsychiatrie puis de la psychiatrie adulte auprès de patients psychotiques déficitaires. C'est à partir de cette dernière expérience et de la rencontre quelque peu traumatique avec ces patients régressés qu'elle entreprendra des études de psychologie via le cursus FPP. Après l'obtention de la maîtrise elle intègre l'université Paris 7 pour le DESS. Elle découvre alors la clinique de la périnatalité et se confronte à nouveau à la question du traumatisme auprès des femmes et des couples confrontés à des morts fœtales, des interruptions médicales de grossesse ou des accouchements traumatiques.

Elle s'oriente ensuite vers un master recherche puis s'inscrit en doctorat. A travers son travail de thèse qui prend appui à la fois sur des cas tirés de sa clinique et sur des témoignages pris dans la littérature elle se penche sur les relations mère fille au moment de la vieillesse de la mère et à l'approche de la mort de cette dernière. Elle a travaillé pendant plusieurs années comme psychologue clinicienne dans un CMP adultes où elle intervenait également auprès des équipes d'infirmiers de secteur, de précarité et de psychiatrie de liaison. Actuellement, elle a rejoint une équipe mobile de prévention du suicide où elle a également comme mission de former les personnels médico-sociaux à l'évaluation et à l'intervention auprès des personnes suicidaires.



## Marie MICHAL

### Groupe du samedi à Paris – 11h à 17h

Psychologue Clinicienne, elle est diplômée de l'Université Paris 5. Le champ de la périnatalité fut un des premiers domaines dans lequel elle s'est orientée, puis son chemin l'a amené à travailler dans le champ du handicap. Elle a pu exercer en tant que psychologue clinicienne dans différentes institutions médicales sociales (Esat, Savs, foyer d'hébergement) et fut coordinatrice d'une préorientation spécialisée.

Le lien entre ces différents champs est sans doute celui de la place donnée au corps et au groupe.

Aujourd'hui, elle exerce en cabinet libéral et c'est dans le cadre des groupes d'analyse de la pratique et de formations qu'elle continue à penser les problématiques institutionnelles en les inscrivant dans les enjeux actuels, notamment environnementaux.

Elle participe depuis plusieurs années aux jurys Fpp à Paris.

## BORDEAUX



## Julien TROCHARD

### Groupe du samedi à Bordeaux - 10h à 16h

Infirmier Diplômé d'Etat de formation initiale, Julien Trochard a exercé dans des services de psychiatrie adulte (unité de soins fermée et CMP) pendant près de 20 ans, il a suivi le parcours FPP et est à présent psychologue clinicien au sein d'un service de médecine palliative. Cet exercice le conduit à accompagner la personne soignée, les familles, mais aussi les équipes de soin. Il anime également un dispositif de groupe pour les familles à l'épreuve du deuil. Actuellement, il se forme à la thérapie familiale psychanalytique. Il a participé à la publication aux éditions In press en 2021 d'un ouvrage collectif : « *Le corps confiné, et après quels enseignements ?* » dans lequel il a co-écrit au sujet des carences d'enveloppement liées aux mesures de distanciation pendant le confinement.

Son expérience en FPP lui a permis d'interroger et travailler l'approche sensorielle olfactive dans les soins, notamment la manière dont ce sens peut permettre de penser différemment le cadre de la rencontre clinique. Dans cette continuité en lien avec sa pratique de psychologue actuelle, il oriente son intérêt autour des rapports symboligènes pouvant exister entre narrativité et sensorialité chez les sujets où vie et finitude se confrontent.